

LUNES 16 DE MAYO DE 2016

INE

OMISIONES EN FISCALIZACIÓN/ MARCO ANTONIO BAÑOS

La reforma electoral de 2014 replanteó el modelo para fiscalizar los recursos utilizados por partidos políticos y candidaturas durante las campañas. Por un lado, esa reforma endureció las consecuencias para quien utilice dinero indebido en las elecciones o rebase los topes de gasto establecidos para participar en ellas, favoreciendo así que los comicios tengan un terreno cada vez más parejo de competencia, más equitativo, con reglas que inhiban conductas en las que el dinero gane terreno como factor decisivo o elemento de distorsión a la equidad. Las preocupaciones de fondo que motivaron los cambios legislativos y el diseño de un modelo de fiscalización más expedito y con sanciones más fuertes tenían que ver con inhibir de manera radical la posible tentación de actores políticos a ignorar topes de gasto, beneficiarse de recursos de gobierno o de dineros privados de procedencia ilegal en contiendas electorales e, incluso, el cálculo de costo beneficio al incumplir sus obligaciones en la materia. Antes de la reforma de 2014 existía una fiscalización sólida (sin secreto bancario, fiduciario y fiscal) que permitía detectar múltiples faltas, pero la diferencia con lo que tenemos hoy es que antes se detectaban esas faltas hasta un año después de concluidas las elecciones, y los informes de gasto (que son una base fundamental para fiscalizar) se presentaban varios días después de realizados pagos diversos, lo que abría un margen para las llamadas "ingenierías contables", es decir, para que en ocasiones se intentara acomodar cifras, parchar o subsanar faltas en el último momento previo a entregar los informes. (EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 43, MARCO ANTONIO BAÑOS)

ELECCIONES 2016

SE PERCIBE "TUFO DEL NARCO" EN LAS ELECCIONES: ARQUIDIÓCESIS

La Arquidiócesis Primada de México aseguró que se "percibe el tufo del narco en los procesos electorales, que nuevamente ha tomado las riendas en algunos estados, debido a los vacíos institucionales cooptados por esas redes de muerte que operan con descaro, a pesar de los esfuerzos de pacificación y de los planes de seguridad". En el semanario Desde la fe, la Iglesia publicó que "la violencia continúa y el narco es implacable y descarado. Las elecciones del 5 de junio se desarrollarán en condiciones delicadas con el mayor de los cuestionamientos sobre efectivos blindajes que, elección tras elección, son firmados a través de acuerdos entre organismos electorales y partidos políticos, pues parece ser que el narco nuevamente ha tomado las riendas en algunos estados". (MILENIO DIARIO, POLÍTICA, P. 2, BLANCA VALADEZ)

INSULTOS NO AYUDAN EN ELECCIONES: BELTRONES

Manlio Fabio Beltrones, presidente nacional del PRI, afirmó que los partidos políticos y las autoridades deben garantizar la legalidad del proceso electoral y la tranquilidad de los ciudadanos, además de responder ante los electores por la conducta y trayectoria de los candidatos. Dijo que el PRI actuará con apego a la ley y redoblará sus esfuerzos para ganar y formar gobiernos estables y de resultados, pues es a los ciudadanos a quienes se les debe rendir cuentas, para que sean ellos quienes contrasten conductas y trayectorias, a fin de que puedan elegir en paz y libertad. "No es con insultos como se resolverán los hechos que le toca investigar a las autoridades, en los casos en que se han interpuesto denuncias", sostuvo en un comunicado. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 5, SUZZETE ALCÁNTARA)

LUNES 16 DE MAYO DE 2016

PIDE ANAYA A PRIÍSTAS PROPUESTAS, NO MONTAJES

Ricardo Anaya, presidente nacional del PAN, señaló que la guerra sucia que emprende el PRI en contra de los candidatos de su partido no sólo busca dañar su imagen ante la opinión pública, sino que representa una clara amenaza para desalentar el voto. "Con montajes, el PRI busca opacar las propuestas de los abanderados del PAN, para que el foco de atención sean los conflictos que ellos han inventado. A la ciudadanía se le convence con propuestas e ideas, no con guerra sucia", dijo. Aseguró que todos sus candidatos, particularmente los que compiten en los 12 estados que renovarán gubernatura, cuentan con el respaldo del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), de ahí que los defenderán y no permitirán que, "a la mala, pretendan ganamos la elección". (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 5, SUZZETE ALCÁNTARA)

SEGOB DEBE DAR PROTECCIÓN A CANDIDATOS: MARTÍNEZ NERI

Francisco Martínez Neri, coordinador de la fracción parlamentaria del PRD en la Cámara de Diputados, sostuvo que ante el clima de violencia rumbo al proceso electoral del 5 de junio, es indispensable que la Secretaría de Gobernación (Segob) proteja a todos los candidatos sin importar afinidad partidista. "Es indispensable evitar los actos violentos en todas las entidades donde se celebrarán comicios electorales, por ello la Segob deberá asumir la responsabilidad y asegurarse de que se celebren en paz", afirmó. Tras condenar los hechos violentos que se suscitaron en la agencia municipal de Álvaro Obregón, en el municipio de Juchitán de Zaragoza, Oaxaca, donde un grupo de encapuchados disparó contra el equipo de campaña de Gloria Sánchez López, candidata de la coalición PAN-PRD, y en el que perdió la vida el policía Virgilio Orozco, Martínez Neri dijo que es obligación del estado garantizar estabilidad y paz en los comicios. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 6, SUZZETE ALCÁNTARA)

LORENA MARTÍNEZ PLANTEA INNOVACIÓN PARA GENERAR EMPLEO

En su plataforma política, Lorena Martínez, candidata a la gubernatura por la coalición Aguascalientes Grande y para Todos, da prioridad al desarrollo de la ciencia y tecnología, como una forma de mejorar el salario de la población del estado. "Esa es la propuesta central de mi gobierno y de mi campaña, y tiene que ver con algo que yo vengo diciendo que, hoy por hoy, en el mundo, lo que genera riqueza, lo que genera salarios bien pagados, tiene que ver con las industrias y con las empresas que están ligadas, a la innovación, a la ciencia y a la tecnología", dijo. Por su parte, Martín Orozco Sandoval, candidato del PAN al gobierno estatal, ofreció desarrollo económico equitativo y sustentable, transparencia y participación ciudadana. En entrevista, el aspirante panista explicó que su plataforma política está basada en más de 200 propuestas emanadas de la sociedad y sustentadas por expertos en cada materia. Asimismo, Gabriel Arrellano Espinosa, aspirante por la vía independiente a la gubernatura de Aguascalientes, afirmó estar convencido de que los partidos políticos han sido rebasados por las exigencias y las necesidades de la sociedad, que no encuentran en ellos una solución a sus problemas, motivo por el cual se lanzó por el gobierno del estado sin el respaldo de una fuerza política. "Podemos ser un buen gobierno, comprometido con todos, de piso parejo, donde las oportunidades sean iguales para todos", dijo. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 8, KARLA MÉNDEZ)

RÍSPIDO DEBATE ENTRE CUATRO CANDIDATOS AL GOBIERNO DE HIDALGO

Por primera vez en la historia de Hidalgo, el sábado se transmitió por radio y televisión un debate entre los candidatos a la gubernatura del estado, que se renovará el próximo 5 de junio. Participaron cuatro de los cinco

Resumen de información nacional

LUNES 16 DE MAYO DE 2016

aspirantes. Predominaron los denuestos y acusaciones entre Omar Fayad Meneses, candidato de la coalición Un Hidalgo con Rumbo, integrada por PRI-Nueva Alianza-PVEM; Francisco Xavier Berganza, del PAN; Salvador Torres Cisneros, de Morena, y José Guadarrama Márquez, del PRD. La candidata del Partido del Trabajo, Velía Ramírez, declinó asistir. El debate fue moderado por la periodista Elisa Alanís y durante hora y media, más que propuestas, se escucharon ataques de índole personal, a grado tal que antes de concluir la reunión, el panista Xavier Berganza pidió a Fayad Meneses que aclarara si es homosexual y adicto a las drogas. (LA JORNADA, ESTADOS, P. 31, RICARDO MONTOYA)

CULPAN DE VIOLENCIA A CANDIDATA DEL PRD

Pobladores de Juchitán, Oaxaca, que se oponen a los proyectos de energía eólica acusaron a Gloria Sánchez López, candidata de la alianza conformada por los partidos PAN y PRD a la alcaldía de esa localidad, de haber iniciado el enfrentamiento suscitado el sábado, que dejó un policía muerto. La Asamblea de Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el Territorio denunció que seis de sus integrantes fueron heridos por policías municipales que trabajan en la casa de campaña de la aspirante perredista. Juan Martínez Jiménez, suplente del Agente Comunitario; César Toledo Vicente, comandante de la policía comunitaria; el menor José Andrés Jiménez, Ezequiel Sánchez, Mariano Virgen y Adalberto López son los heridos, según la Asamblea. La organización afirmó que el sábado, alrededor de las 13:00 horas, cuando esas personas transitaban frente a la casa de campaña de Sánchez López fueron atacados por policías municipales. (REFORMA, ESTADOS, P. 16, VIRGILIO SÁNCHEZ)

RECIBE EL IEE DE PUEBLA MATERIAL PARA LAS ELECCIONES

El Instituto Electoral del Estado (IEE) de Puebla informó que en la bodega electoral se llevó a cabo el acto entrega-recepción de documentación que se utilizará el próximo 5 de junio. Dijo que el material electoral lo conforman formatos para las actas de escrutinio, actas de la jornada electoral, cartel de identificación de casillas, de resultados de votación y para personas vulnerables. Jacinto Herrera, consejero presidente del IEE, verificó la llegada de la documentación. (MILENIO DIARIO, POLÍTICA, P. 15, REDACCIÓN)

DISPUTA EN TAMAULIPAS, CERRADA: MITOFSKY

La última medición de Consulta Mitofsky en Tamaulipas señaló que Francisco Javier García Cabeza de Vaca, candidato del PAN, tiene una ligera ventaja sobre Baltazar Hinojosa, aspirante del PRI, PVEM y Nueva Alianza. En la encuesta, levantada del 7 al 9 de mayo pasado a mil 200 ciudadanos con credencial para votar y que residen en ese estado, se señaló que García Cabeza de Vaca tiene 42.9% de las preferencias, con lo que supera con 3.9% a Hinojosa, quien tiene 39 por ciento. Roy Campos, presidente de Consulta Mitofsky, dijo que con esos números se espera una contienda cerrada. Afirmó que con este margen se podría esperar un cierre de campaña complicado, por ambos lados, ya que los dos abanderados saben que está apretada la contienda, por lo que cerrarán de manera fuerte, pero con una participación relativamente baja. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10, REDACCIÓN)

VERACRUZ, PRIORIDAD PARA EL PRI

Veracruz representa más de cinco millones de votos y es de tercer padrón a escala nacional, apenas debajo de la Ciudad de México y el Estado de México, lo que convierte a la entidad en prioridad para el PRI, que busca mantenerse en el gobierno, pero también para la oposición, que a través de una alianza entre PAN-PRD busca

Resumen de información nacional

LUNES 16 DE MAYO DE 2016

arrebatar la hegemonía tricolor. Miguel Ángel Yunes, candidato de la alianza PAN-PRD advirtió que Javier Duarte no sólo irá a la cárcel, también al infierno. Aseguró que el gobernador deberá regresar todo el dinero que le ha robado a Veracruz. Por su parte, Cuitláhuac García, aspirante de Morena, rechazó que su instituto político divida el voto de la izquierda en Veracruz para beneficiar al PRI, y aseguró que el candidato de la alianza entre PAN y PRD, no representa a la oposición, sino la compra de conciencias de los liderazgos perredistas. Héctor Yunes Landa, candidato priista, aseguró que la imagen del gobernador Javier Duarte no pesará en su campaña ni en los resultados que arrojarán las urnas el 5 de junio. Sostuvo que no tiene necesidad de desmarcarse del gobernador ni será su tapadera, pues no tiene compromisos con él. Recordó, incluso, que no sólo no formó parte de su administración, también existe una añeja rivalidad, pues en 2010 tuvo que hacerse a un lado en la contienda interna, cuando su partido eligió a Duarte, quien en ese momento era el titular de Finanzas del gobierno de Fidel Herrera. (MILENIO DIARIO, POLÍTICA, P. 14, LILIANA PADILLA)

SALA SUPERIOR

LA EDUCACIÓN ES FUNDAMENTAL PARA HACER EFECTIVA LA PARIDAD DE GÉNERO: GONZÁLEZ OROPEZA

Manuel González Oropeza, magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), destacó el avance en el empoderamiento de las mujeres para acceder a los cargos públicos así como para participar en la toma de decisiones, y señaló que la educación es fundamental para hacer efectiva la paridad de género. Al presentar el libro *Hacia una democracia paritaria*. La evolución de la participación política de las mujeres en México y sus entidades federativas, el Magistrado señaló que a pesar del progreso en las leyes e instituciones, la paridad no se implementa al ciento por ciento debido a que la sociedad no está al tanto de los avances. "Muchas veces las instituciones avanzan, se adelantan al tiempo, pero la formalidad de la ley o de los principios legales está anclada en el pasado, porque no hay convicción, porque la sociedad está al margen, no está al tanto de esos avances", dijo. Indicó que aún se necesita fortalecer las acciones a favor de las mujeres, ya que la mayoría de los cargos públicos son ocupados por hombres, a pesar de que en México 51% del Listado Nominal está compuesto por mujeres. "Es importante que las mujeres ocupen los espacios en la toma de decisiones, porque la agenda política, en donde se diseñan las políticas públicas, se fija por intereses del grupo masculino. No es que sea malo, pero las mujeres son la mayoría", agregó en el evento realizado en el auditorio Guillermo Soberón Acevedo de la Universidad Americana de Acapulco. El Magistrado de la Sala Superior expresó que para la carrera judicial, en el Tribunal Electoral se dispuso que el ingreso y promoción de los servidores públicos sea con base en evaluaciones, capacitación y desempeño. "La verdad es que las acciones afirmativas, las cuotas de género, son medidas transitorias, y llegó el momento en que el género no tenga un papel relevante en la selección de servidores públicos", aseveró. "Alcanzaremos mejores metas cuando la paridad no sea un objetivo a seguir, por ejemplo, en algunos cargos públicos, que no son por elección, que el ingreso sea por mérito, por selección, ahí no llegan por cuestiones de género, sino por capacidades", añadió. El magistrado González Oropeza señaló que el siguiente paso es que hombres y mujeres tomen las decisiones en común para alcanzar la igualdad, y que más mujeres lleguen a los gabinetes de los gobiernos estatales. En la presentación del libro participaron Ruth Zavaleta, directora de Participación Ciudadana para la Prevención Social de la Violencia y Delincuencia de la Secretaría de Gobernación; Gabriela Bernal Reséndiz, de la Secretaría de la Mujer y secretaria Ejecutiva del Sistema Estatal para la Igualdad entre Mujeres y Hombres; Hilda Rosa Delgado Brito, presidenta del Tribunal Electoral de Guerrero, y Carlos Báez Silva, titular del Centro de Capacitación Judicial Electoral del TEPJF. (NOTIMEX.COM, REDACCIÓN, CAPITAL DE MÉXICO, POLÍTICA, P. 10, REDACCIÓN; INTERNET: QUADRATÍN.COM, REDACCIÓN)

LUNES 16 DE MAYO DE 2016

INVESTIGA LA PGR ACOSO EN EL TRIBUNAL ELECTORAL DE SAN LUIS POTOSÍ

La Procuraduría General de la República (PGR) investiga el caso de violencia y hostigamiento en contra de Yolanda Pedroza Reyes, magistrada del Tribunal Electoral de San Luis Potosí (TESLP), por parte de dos magistrados, uno de ellos presidente de ese organismo, Rigoberto Garza Lira. Una vez acreditados los hechos, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) integró la primera resolución por violencia política de género. El 30 de marzo acreditó violencia laboral y hostigamiento por parte de los magistrados Garza Lira y Óskar Kalixto Sánchez. "Es un precedente importante para muchas mujeres que ocupamos cargos de alto nivel o de otra categoría; tenemos nuestro derecho a defender nuestro trabajo y que sea estimado en la misma medida que el de los hombres", señala. En entrevista con El Universal, la magistrada relató algunas de las situaciones que ha enfrentado desde el 2 de octubre de 2014, cuando el Senado de la República aprobó su designación. Dijo que el acoso laboral por el hecho de ser mujer se intensificó al cuestionar la asignación de contratos, licitaciones, nombramientos y el ejercicio presupuestal. Al respecto, el magistrado Kalixto Sánchez afirmó que el fallo del TEPJF fue precipitado y que el problema se originó porque Pedroza quería ser presidenta del Tribunal local. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 14, DENNIS A. GARCÍA)

INE DESIGNARÁ A FUNCIONARIOS DE OPLE DE DURANGO

A 21 días de la elección en Durango para renovar gubernatura, presidencias municipales y diputados locales, el Instituto Nacional Electoral (INE) confió en que el "desgobierno" en que vive el Organismo Público Local Electoral (OPLE) no afecte el desarrollo del proceso. Con ese fin se apresta a nombrar este miércoles nuevos funcionarios en las áreas de Secretaría Ejecutiva, ocupada por Zitlali Arreola, y eventualmente la Secretaría Técnica, así como las direcciones de Administración y Capacitación del organismo local, acción con la que el INE ejercerá la facultad de atracción "para analizar los criterios de designación y el desempeño" de ese tipo de cargos en un OPLE. El pasado viernes, el INE decidió ejercer esa atribución con voto dividido de nueve consejeros contra dos. Serán revisados informes sobre la actuación de esos funcionarios, mismos que ya conformaban el Organismo Electoral, pero fueron ratificados por la actual integración de éste, ante la imposibilidad de llegar a un acuerdo para designar nuevos funcionarios. Esto generó un clima de descoordinación interna, al grado de que no se acatan instrucciones de Juan Enrique Kato, presidente del OPLE, en tanto que éste es señalado de desacato por el Tribunal Electoral local, por no reinstalar a la Secretaría Ejecutiva, como lo ordenó mediante una sentencia. En tanto, el INE desaparecerá este miércoles, por sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), al Organismo Público Local Electoral (OPLE) de Chiapas, al remover a los cuatro consejeros locales en funciones. El 23 de febrero removió del cargo a tres consejeros del mismo OPLE por no garantizar la paridad de género en el registro de candidaturas en la elección local de 2015. Así, saldrán los siete integrantes de ese OPLE, que quedará acéfalo hasta el 31 de mayo, cuando el INE designe, en un solo acuerdo, a siete consejeros nuevos. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, CARINA GARCÍA)

SALA REGIONAL CIUDAD DE MÉXICO

TEPJF REVOCÓ FÓRMULAS EN TLAXCALA

Por anomalías en el principio de paridad de género, la Sala Regional Ciudad de México del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revocó el acuerdo a través del cual el Instituto Tlaxcalteca de Elecciones (ITE) avaló candidaturas comunes entre el PRD-PT, así como la alianza PRI-PVEM-PS-Nueva Alianza.

Resumen de información nacional

LUNES 16 DE MAYO DE 2016

La Sala Regional falló sobre un juicio de inconformidad que presentó el Partido Acción Nacional (PAN), por la elección de presidencias de comunidad y alcaldías. Determinó que al menos 50 de aspirantes y sus planillas deben esperar la revisión del ITE al acuerdo en referencia. La dirigencia estatal del blanquiazul indicó que los candidatos no pueden hacer campañas hasta que el ITE resuelva el conflicto de paridad de género, de lo contrario se les podría cancelar su registro. Según el fallo, los candidatos de la coalición PRI-PVEM-PS-Nueva Alianza no pueden promover el voto en los municipios de Apetatitlán, Texoloc, Ayometla, Zacualpan, Tepetitla, Xicohtzinco, Tlaxcala, Yauhquemehcan, Quilehtla, Benito Juárez, Chiautempan, Emiliano Zapata, Tlaltelulco, Papalotla, Sanctórum, Nopalucan, Teolocholco, Tepetitla, Terrenate, Teda y Tlaxco, Amaxac, Nativitas, Huactzinco, Tetlatlahuca, Totolac, Xaloztoc, Zacatelco Nanacamilpa, Panotia y Santa Apolonia Teacalco. Mientras que los candidatos comunes del PRD-PT, no podrán hacer proselitismo en Tequexquitla, Acuamanala, Españita, Huamantla, Axocomanitla, Tecopilco, San Pablo del Monte, Tlaxcala, ZacaTELCO, Santa Apolonia Teacalco, Chiautempan, Xiloxoxda, Atianguatepec, Nativitas y Emiliano Zapata. (REFORMA, ESTADOS, P. 16, ANA LAURA VÁSQUEZ)

ASPIRANTE INDEPENDIENTE RECURRIRÁ AL TEPJF PARA RECUPERAR SU CANDIDATURA POR TOTOLAC

Xicohténcatl Delgado Santiago, quien participaba como candidato independiente a la presidencia municipal de Totolac, Tlaxcala, anunció que impugnará la cancelación de su registro que resolvió hacer el Instituto Nacional Electoral (INE), por haber omitido detallar su informe financiero y subirlo a la plataforma del registro. En conferencia de prensa, consideró como arbitraria dicha determinación, pues —aseguró— cumplió en tiempo y forma con los requisitos ordenados por esa autoridad, así como por el Instituto Tlaxcalteca de Elecciones (ITE). El jueves pasado, el Consejo General del INE sesionó para acordar la cancelación tanto de Delgado como del candidato independiente a diputado por el Distrito VII, Beneberto Sánchez Vázquez, así como de la alcaldía de Xaloztoc, Salvador López Tacuba, por irregularidades en los informes de gastos de precampaña. Ante esa situación, Delgado Santiago acusó la falta de imparcialidad con que se han conducido el INE y el ITE, quienes llevan a cabo acciones inequitativas y ensuciando la elección, con lo que se afecta a los participantes. “La elección se puede reventar por el hilo más delgado y no me quedaré sentado cruzado de brazos, así que acudiré ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para echar abajo su determinación en mi contra, pues he cumplido y me sancionan con la pena más grave, por eso es importante poner la impugnación”, indicó. (LINEADECONTRASTE.COM, GERARDO SANTILLANA)

ENTIDADES FEDERATIVAS

CIUDAD DE MÉXICO

AHORRARÁN 60 MILLONES DE PESOS CON CAMBIOS ELECTORALES

El Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) se ahorrará más de 60 millones de pesos luego de que la Asamblea Legislativa capitalina (ALDF) aprueba reformas a la Ley de Participación Ciudadana y al Código de Instituciones y Procedimientos Electorales locales. Xavier López Adame, coordinador de la bancada del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), explicó que con la conjunción de los procesos de participación ciudadana se optimiza el gasto y se ahorran importantes recursos públicos. Representará, dijo, un ahorro de aproximadamente 30 por ciento. Recordó que las reformas fueron producto de iniciativas presentadas por los institutos políticos PVEM, PAN y PRD, con el ánimo de crear mejores herramientas que permitan un ahorro tangible no sólo de recursos, también de horas hombre, mobiliario e infraestructura. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 6, DIANA VILLAVICENCIO)

LUNES 16 DE MAYO DE 2016

SÓLO 33 ASPIRANTES, DE 551, PUBLICAN SU CURRÍCULUM

A menos de 20 días de que se realice la elección de la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México, solo 5.9% de los candidatos que aspiran a ocupar uno de los 60 lugares ha registrado su información curricular ante el Instituto Nacional Electoral (INE). El sistema denominado ¡Candidatas y candidatos: Conócelos! busca concentrar la información de los 551 abanderados de los partidos, así como los candidatos independientes; sin embargo, hasta el momento sólo 33 abanderados se han inscrito en la plataforma. Morena es el partido que cuenta el mayor número de candidatos inscritos en el sistema con 21 de los 60 aspirantes que tiene; seguido del partido Encuentro Social con sólo siete de sus abanderados. Por su parte, los partidos PRI y el PVEM cuentan con el registro únicamente de dos de sus candidatos, respectivamente, mientras que el PAN y el PT cuentan con un candidato registrado en la plataforma. (MILENIO DIARIO, CIUDAD Y ESTADOS, P. 23, CAROLINA RIVERA)

COAHUILA

BENEFICIA COAHUILA A EX JEFE DE CNDH

El gobierno de Coahuila, a cargo del priísta Rubén Moreira, otorgó dos contratos de asesorías por un millón 800 mil pesos a una asociación civil que encabeza Raúl Plascencia, ex presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). El primero de los contratos fue celebrado el 2 de julio de 2015, siete meses después de que Plascencia dejó el cargo de ombudsman y antes de que se cumpliera el plazo de un año de restricción que le impone la ley para obtener un beneficio derivado del cargo que ostentó. La Ley de Responsabilidades Administrativas de los Servidores Públicos establece que todo funcionario deberá abstenerse de percibir algún beneficio con quien haya tenido una relación durante su cargo hasta un año después de haberlo dejado. Según las cláusulas establecidas, el primer contrato comprendió del 2 de julio al 31 de diciembre de 2015 y el segundo, del 18 de enero al 18 de julio. En ambos casos se pactó que los pagos fueran de hasta 150 mil pesos mensuales más IVA, lo que da un millón 800 mil pesos antes de impuestos. (REFORMA, PRIMERA, P. 1, STAFF)

ESTADO DE MÉXICO

TRATOS BAJO EL AGUA DE HIGA EN LA VÍA TOLUCA A NAUCALPAN

Los integrantes del Comisariado de Bienes Comunales (CBC) del poblado de San Francisco Xochicuautla y del barrio La Concepción —que desde 2009 fungen como representantes de los 882 comuneros de ambos poblados, ubicados en el municipio de Lerma, Estado de México— han recibido entre diciembre de ese año y marzo pasado, por concepto de ocupación territorial previa, gastos reparatorios por afectación de bienes distintos a la tierra y por indemnización expropiatoria, al menos 100 millones de pesos de parte de autoridades mexiquenses. En realidad, los recursos entregados al Comisariado fueron proporcionados por la constructora Autovan, propiedad de Juan Armando Hinojosa Cantú, dueño de Grupo Higa —uno de los contratistas de Enrique Peña Nieto—, la cual obtuvo en 2007 la concesión del gobierno mexiquense para encargarse de las obras de la autopista Toluca-Naucalpan, a la que se oponen una minoría de los 882 comuneros y la mayoría de los 15 mil habitantes de los dos poblados afectados. (LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 3, ALFREDO MÉNDEZ)

LUNES 16 DE MAYO DE 2016

MORELOS

DRIBLA BLANCO TRANSPARENCIA

El gobierno de Cuauhtémoc Blanco acordó ocultar contratos del ayuntamiento de Cuernavaca, Morelos, durante cuatro años. A través de la Unidad de Información Pública, se solicitó a las autoridades municipales copia de los convenios de donación, por medio de los cuales se han pavimentado calles y avenidas de la ciudad. En la respuesta, firmada por Sanjuana Ramos, enlace de la Unidad de Información Pública, se manifiesta que esos acuerdos son confidenciales. Regidores han requerido oficialmente un informe sobre las empresas que han donado material para asfaltar más de 250 mil metros cuadrados, pero no han tenido respuesta. (REFORMA, NACIONAL, P. 1, HÉCTOR RAÚL GONZÁLEZ)

NUEVO LEÓN

DESCARTA "EL BRONCO" MENSAJE DEL CRIMEN

Jaime Rodríguez "El Bronco", gobernador de Nuevo León, descartó que la ejecución de su amigo Benito Javier Villarreal Elizondo sea un mensaje del crimen organizado hacia su Administración. Abordado al finalizar el festejo por el Día del Maestro, en Cintermex, el mandatario afirmó que tiene muchos amigos y no existen indicios de que sea un mensaje. Villarreal, de 47 años, propietario de negocios y cercano amigo de "El Bronco", fue levantado el viernes de su oficina en Santa Catarina y llevado a su casa de San Pedro por una suma de dinero en efectivo. El cuerpo fue encontrado el sábado en Santa Catarina con dos tiros en la cabeza en su camioneta Jeep Cherokee, no blindada y de reciente modelo. (REFORMA, NACIONAL, P. 14, ÁNGEL CHARLES)

INFORMACIÓN RELEVANTE

SE CALIENTA LA CARRERA HACIA LA ELECCIÓN PRESIDENCIAL

El calor de la sucesión presidencial comienza a elevar el mercurio del termómetro. Los 21 personajes que pintan para candidatos en 2018 dan color, se mueven y presentan ideas. Pero los movimientos a veces sobrecalientan el ambiente, como sucede con quienes encabezan partidos y están en la pelea por las 12 gubernaturas en juego. Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de Gobernación, mantiene el termómetro estable. Ni frío ni calor. Ha dicho que "no es tiempo" para el combate electoral con miras a 2018. Sus actividades se han centrado en su tarea como responsable de la política interna: reuniones en estados para restablecer el orden, como en Guerrero y Tamaulipas, consumieron su agenda. Se mantiene como el priista con mejores números en mediciones como la de El Universal de posibles candidatos a la Presidencia. Luis Videgaray, secretario de Hacienda, más enfocado en el tecnicismo de su área. Dijo que ante el regreso de volatilidad en tiempo de cambio por factores externos y geopolíticos, México está refrendado por su compromiso con la estabilidad macroeconómica. La economía le sube la temperatura. El secretario de Educación, Aurelio Nuño, parece incrementar el calor en el conflicto del Instituto Politécnico Nacional. Ha dicho que el Presidente no estará en un diálogo con los estudiantes, quienes se empecinan. Desde la trinchera de Manlio Fabio Beltrones, presidente nacional del PRI, la situación se calentó al máximo en Tamaulipas. Señaló presuntos nexos de candidatos a alcaldes en ese estado y ordenó su expulsión. Eruviel Ávila, gobernador del Estado de México, con el termómetro estable, anunció estrategias de apoyo a las madres y se reunió con un grupo de ellas, víctimas de VIH. Al titular de la Sedesol, José Antonio Meade, le subió la

Resumen de información nacional

LUNES 16 DE MAYO DE 2016

temperatura y debió recurrir a la renuncia de un delegado en Veracruz, acusado por PAN y PRD de apoyar al candidato priista. El fin de semana dijo que endurecerá los blindajes de programas sociales para que no se usen con fines electorales. En el termómetro se les restó tanto a Andrés Manuel López Obrador como a Ricardo Anaya un punto en el rubro de juego limpio, debido a los señalamientos que ambos han recibido por el uso de los spots de sus partidos para promocionar su imagen. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 6, JORGE RAMOS)

INDEPENDIENTES, POR CANDIDATURA ÚNICA PARA 2018

Los aspirantes a competir por la Presidencia de México mediante la vía independiente alistan una serie de encuentros itinerantes en diferentes estados para posicionarse y debatir la posibilidad de una candidatura única para 2018, que sea apoyada por los que no logren la nominación. La estrategia —acordada por distintos aspirantes meses atrás— tuvo como primer paso el encuentro del 4 de mayo en la sede del gobierno de la Ciudad de México, donde el mandatario capitalino, Miguel Ángel Mancera, fue el anfitrión. La agenda que se espera desahogar en los encuentros previstos en Nuevo León y Oaxaca, donde gobernan Jaime Rodríguez Calderón, "El Bronco"; y Gabino Cué; respectivamente, incluirá temas como organizar debates entre los aspirantes y analizar proyectos para trazar la ruta rumbo a la candidatura única. Jalisco también aparece en la mira de los independientes para la realización de nuevas reuniones. Los encuentros también incluirán otros invitados, como Jorge Castañeda y Pedro Ferriz de Con, entre otros, pues a la reunión con Mancera acudieron Rodríguez Calderón, Gabino Cué, Enrique Alfaro, alcalde de Guadalajara, y el coordinador de los diputados de Movimiento Ciudadano, Clemente Castañeda. El politólogo José Antonio Crespo opinó que el movimiento independiente debe unificarse rumbo a 2018, pues de lo contrario corre el riesgo de llegar debilitado a la cita electoral. Dijo que los aspirantes sin partido deberían crear una estrategia conjunta, "ya que si van a tener distintos grupos y estrategias van a fracasar, van a fragmentar el movimiento". El 20 de abril, el ex canciller Jorge Castañeda consideró necesario que todos los interesados en una candidatura independiente a la Presidencia en 2018 se reúnan para definir método y esquema de trabajo, con el propósito de sacar un solo perfil. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 4, RICARDO GÓMEZ)

ANUNCIA PEÑA NIETO NUEVOS PLANES DE ESTUDIO EN LA SEP

Enrique Peña Nieto, presidente de México, anunció que en unas semanas la Secretaría de Educación Pública (SEP) presentará nuevos planes y programas de estudio para ajustarlos a las nuevas exigencias pedagógicas y profesionales que vive el país. En la celebración del Día del Maestro, el mandatario expuso que ese será otro paso más en la reorganización del sistema de enseñanza nacional, asunto en el que "todo el país estamos en examen" para demostrar a las próximas generaciones que se entrega un mejor sistema. Ese, dijo, es el objetivo de la reforma educativa, cuyos avances enumeró y que tendrá como eje próximo de acción "los nuevos planes y programas de estudio, para ajustarlos a las nuevas exigencias pedagógicas y profesionales de nuestro tiempo". Ante decenas de maestros, el Presidente hizo un reconocimiento a los docentes del país, al señalar que la educación es la mejor base para la inclusión, la equidad y la prosperidad, y con su esfuerzo hacen posible que los jóvenes y niños adquieran razonamiento crítico y se preparen para el futuro. Acompañado por el titular de la SEP, Aurelio Nuño, y el líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Juan Díaz, Peña Nieto hizo entrega del reconocimiento Ignacio Manuel Altamirano a tres profesores que cumplieron 40 años o más de impartir clases y además se premió con créditos personales y de vivienda a profesores que obtuvieron resultados destacados en sus evaluaciones. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 12, CARINA GARCÍA)

LUNES 16 DE MAYO DE 2016

"FESTEJA" LA CNTE CON NECEDADES, PLANTONES Y PARO

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) conmemoró el Día del Maestro con la instalación de un nuevo plantón en la Ciudad de México y exigiendo demandas imposibles de cumplir para retirarlo. Diversos contingentes encabezados por la disidencia magisterial se movilizaron desde la estación San Cosme del Metro a las inmediaciones de la Secretaría de Gobernación (Segob). Al arribar a Bucareli, una comisión de dirigentes buscó establecer una mesa de diálogo con autoridades federales; sin embargo, un mensajero de la dependencia federal explicó que no podían ser atendidos y les solicitó que dejaran un escrito. Los maestros lo rechazaron. Adelfo Gómez, secretario general de la Sección 7 de la CNTE en Chiapas, también condicionó el encuentro con funcionarios de la Segob, pues, dijo, el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, "se ha declarado incompetente para atender esta problemática". (MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 6, JOSÉ ANTONIO BELMONT, ÉDGAR SANDOVAL Y MOISÉS DURÁN)

ACTUARÁ INAI SI VE ANOMALÍAS EN ESTADOS

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) advirtió que en caso de detectar inconsistencias en los marcos normativos de los estados, derivados del proceso de armonización con la Ley General de Transparencia, ejercerá su facultad de acción de inconstitucionalidad, afirmó la comisionada Areli Cano Guadiana. Durante el seminario Revisión Crítica del Diseño Normativo e Institucional de la Transparencia y el Gobierno Abierto, Cano Guadiana recordó que anteriormente el INAI presentó tres recursos de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), en contra de Oaxaca, Querétaro y Tabasco. La comisionada del INAI dijo que en esta etapa de transición normativa de las 32 entidades federativas sólo cuatro incumplieron con el plazo para aprobar y publicar sus leyes locales de transparencia: Veracruz, Guanajuato, Zacatecas y Nuevo León. Agregó que el INAI, de cara a sus nuevas atribuciones, derivadas de la reforma constitucional de 2014, "es un aliado y acompaña a los sujetos obligados de la transparencia". (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 9, SUZZETE ALCÁNTARA)

PRD Y PAN EXIGEN 3DE3 RELOADED, PERO SÓLO 10 DE SUS 58 SENADORES CUMPLEN

La inflexibilidad de los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN) en el Senado de la República para aprobar una Ley 3de3 que haga obligatorio a los funcionarios publicar la declaración de sus bienes, se contrapone a los hechos: sólo 10 de los 58 legisladores que integran esas dos bancadas presentaron sus declaraciones patrimonial, de interés y fiscal. El único perredista que lo ha hecho, Zoé Robledo, se declara sin propiedades en Chiapas, estado que representa. Igual el senador panista por Sonora, Francisco Búrquez. Robledo mencionó en su 3de3 que el único inmueble que posee se ubica en Acapulco, Guerrero. Este bien fue herencia y tiene un valor de dos millones 411 mil 250 pesos. Además, aseguró contar con menaje de casa y joyas de 875 mil pesos. Mientras el panista sonorense no reportó ninguna propiedad, pero aseguró poseer cuatro vehículos con un valor de un millón 389 mil 600 pesos y contar con menaje de casa y joyas de un millón 450 mil pesos. Asimismo, recibe una remuneración anual de dos millones 609 mil 399 pesos. Hace un mes, ambos organismos políticos dieron a conocer que la propuesta que obliga a los funcionarios —y a parientes de ellos hasta en cuarto grado— publicar su 3de3 será parte de las leyes secundarias de la reforma anticorrupción. (LA RAZÓN, PORTADA Y MÉXICO, P. 1, 4-5, YARED DE LA ROSA)

LUNES 16 DE MAYO DE 2016

LLEVAN AL LÍMITE ANTICORRUPCIÓN

Sin dictámenes ni acuerdos, el Congreso de la Unión llega a una semana clave para convocar a un periodo extraordinario de sesiones o incumplir con el plazo constitucional para aprobar las leyes anticorrupción. En el cronograma inicial, las bancadas del PAN y PRD en el Senado de la República propusieron que la Comisión Permanente convoque, este miércoles 18 de mayo, a reactivar los trabajos de las dos cámaras y aprobar las reformas pendientes. La intención es realizar un periodo extraordinario entre el 23 y 26 de mayo. Sin embargo, ninguna de las comisiones involucradas en la dictaminación de las siete leyes tiene listos los proyectos ni el PRI ha aceptado incluir en el paquete las reformas al Código Penal y la creación de la nueva Fiscalía Anticorrupción. Las resistencias de los legisladores persisten a pesar de que existe una petición firmada por más de 140 mil ciudadanos en change.org para demandar la realización de un extraordinario antes del 28 de mayo. Los senadores tampoco han atendido la campaña en redes sociales para “dictaminar ya” los temas pendientes. Y mientras las leyes permanecen atoradas, los ciudadanos que impulsan la aprobación de la iniciativa Ley 3de3 llegaron hasta la Cumbre Global Anticorrupción, realizada en Londres, Inglaterra, donde expusieron su experiencia. (REFORMA, NACIONAL, P. 9, CLAUDIA GUERRERO)

GÉNEROS DE OPINIÓN

DEBATE POR PUEBLA/ JAVIER LOZANO

El debate de la semana pasada entre los candidatos a la gubernatura de Puebla amerita algunos apuntes. Toda vez que Tony Gali (PAN-Nueva Alianza-PT-CPP-PSI) aparece como puntero en todas las encuestas, esperábamos que fuera el blanco de todos los ataques. Así fue. Y jamás perdió él la compostura. Blanca Alcalá (PRI-PVEM) tenía aquí su última oportunidad de acortar distancia. [...] Ana Teresa Aranda se presentó como es: dicharachera, provocadora, retadora, occurrente pero sin sustancia. Investida con la candidatura “ciudadana” renegó desde el principio de los partidos políticos. Se dijo portadora de los principios y valores del PAN, pero renunció al mismo por su ambición personal. Habló como si no supiéramos que apenas en agosto pasado seguía asistiendo a las reuniones del Consejo Nacional del partido; que hace menos de un año también figuraba en la planilla de Javier Corral hacia la dirigencia del partido; que entre las cédulas de apoyo que entregó para respaldar su candidatura, hubo decenas de miles con nombres inexistentes en el padrón de electores y otras miles con firmas apócrifas. Vamos, hasta personajes como el secretario ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo, la magistrada del Tribunal Electoral, María del Carmen Alanis y la mismísima hija de Blanca Alcalá aparecieron como firmantes en dichos documentos. Así de burdo. Es obvio pues que el PRI le ayudó a armar el expediente y que su aparato está detrás de su candidatura “independiente” para tratar de dividir el voto panista. Ello quizás explica el por qué no criticó la señora ni con el pétalo de un adjetivo al partido tricolor que, hasta hace poco, era su adversario histórico. Dada su escasa preparación académica y su intrascendente paso por el sector gubernamental, las propuestas de la supuesta candidata ciudadana fueron en realidad ocurrencias, leídas mas no entendidas. Ninguna sorpresa. Ana Tere es mujer de arengas, no de propuestas. (EL UNIVERSAL, OPINIÓN, P. 31, JAVIER LOZANO)

GENTE DETRÁS DEL DINERO/ EL JUEGO DE LA SILLA/ MAURICIO FLORES

Es sabido que muchas de las elecciones de este año y de 2018 se definirán en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, por lo que la silla disponible en esa tribuna es objeto del deseo de 16 suspirantes. Y ante el intenso y al parecer exitoso cabildeo para ocupar el cargo hecho por Felipe Fuentes Barrera, ya se mueve Osmar



Resumen de información nacional

LUNES 16 DE MAYO DE 2016

Cruz Quiroz (quien cultiva simpatías en el Grupo Toluca) aunque sabe que no es el favorito del Consejo de la Judicatura y que la suerte ya estaría echada. (LA RAZÓN, NEGOCIOS, P. 21, MAURICIO FLORES)

EL CRISTALAZO / LA TENÍA, ERA SUYA.../ RAFAEL CARDONA

Efectivamente, era una de las frases más recurrentes en el entusiasta y pegajoso repertorio de Enrique “el Perro” Bermúdez. Se les aplicaba a los futbolistas cuya oportunidad de oro se convertía en un desperdicio de mierda: “...Era suya... ¡y la dejó ir!”. Quizá así piense dentro de unas cuantas semanas el entusiasta cuanto a veces atrabancado Ricardo Anaya, presidente del Partido Acción Nacional, cuando revise los motivos del descalabro electoral en Veracruz, donde con toda seguridad Héctor Yunes (PRI) se quedará con el gobierno estatal, ya sea tras la intervención del Tribunal Electoral o sin ella. Eso será, a la larga, lo de menos. Si el Partido Acción Nacional hubiera tomado en serio algunas de las condiciones críticas del gobierno actual en Veracruz y hubiera opuesto a los desatinos del gobernador Duarte (algunos reales, otros exagerados por la crítica interesada) a un candidato intachable, las cosas habrían sido diferentes, pero el temperamento, la historia y el desprestigio abierto de Miguel Ángel Yunes, por cuya fama muy pocos apostarían un solo peso, le ha dado a la contienda tonos de absurdo mayor. (LA CRÓNICA DE HOY, OPINIÓN, P. 3, RAFAEL CARDONA)

PEPE GRILLO / CARLOS JOAQUÍN ENSAYA

Lo que se dice por allá, en las aguas turquesa del Mar Caribe, es que Carlos Joaquín quiere llevar la elección de Quintana Roo a los tribunales y por eso ensaya el papel de víctima. El candidato de la alianza PAN-PRD se dice blanco de una guerra mediática. Sus rivales sostienen que en realidad lo que le duele es que está por lo menos diez puntos atrás del puntero, Mauricio Góngora, en los sondeos. La campaña en Quintana Roo tendrá un final de alta tensión, no apto para cardíacos. Lo que se ha visto no es nada comparado con lo que viene y pronto. (LA CRÓNICA DE HOY, OPINIÓN, P. 3, REDACCIÓN)